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Faisons un grand ménage 

Par Mgr Émlius Goulet, 

Archevêque émérite de Saint-Boniface 

Le livre de la Genèse explique comment le mal est entré dans le cœur de l'être humain. 

Celui-ci veut décider lui-même ce qui est bon ou mauvais. Il se met à la place de Dieu, 

et il accuse toujours l'autre : « Ce n'est pas moi, c'est lui, c'est elle! » 

À la révolte de l'être humain contre son Dieu, suit la révolte contre son frère. Le livre de 

la Genèse rapporte de grandes rivalités entre frères, entre autres Caïn et Abel. « Le 

Seigneur tourna son regard vers Abel et son offrande, mais vers Caïn et son offrande, il 

ne le tourna pas »  (Gn 4, 4-5). Rien n'est dit pourquoi Dieu a ainsi agi. Le libre choix de 

Dieu, c'est un mystère. Cependant, Caïn est blessé à la pensée que Dieu préfère Abel. 

Ne nous arrive-t-il pas que nous soyons jaloux d'un frère, ou d'une autre personne qui 

semble plus apprécié que nous-mêmes ? La jalousie devient un monstre accroupi à 

notre porte (cf. Gn 4, 7), qui nous domine et nous conduit à vouloir éliminer l'autre. 

La jalousie mène à l'envie et la colère, qui sont classées parmi les péchés capitaux 

parce qu'ils sont générateurs d'autres péchés ; en effet, ils sont des mobiles pour 

commettre tous les crimes. Ainsi, les fils de Jacob maltraitent leur frère Joseph et le 

vendent en esclavage : « Quel profit aurions-nous à tuer notre frère et à dissimuler sa 

mort ? Vendons-le plutôt aux Ismaélites? ... »  (Gn 37, 26-27).  

Vendre son frère ! Est-ce possible de nos jours ? Oui ! Selon l'Organisation 

internationale du Travail située à Genève, il y avait en 2017 plus de 40 millions de 

personnes au monde victimes de l'esclavage : 25 millions livrées au travail forcé et 15 

millions engagées dans un mariage non-consenti. Une victime sur quatre était un 

enfant. L'esclavage moderne génère un profit moyen de 3978 $ par personne en un an, 

le total annuel de ces profits frauduleux est estimé à 150 milliards $. 

Une autre activité criminelle qui se multiplie depuis les dernières années, c'est le trafic 

illicite des migrants. Les trafiquants paient des passeurs pour franchir illégalement une 



frontière internationale. Ce trafic crée des situations humaines horribles et fait de 

nombreuses victimes. Difficilement quantifiable, il pourrait représenter pas moins de 10 

milliards $ par année. 

Éliminer... ou encore consentir en fermant les yeux sur tant de situations 

embarrassantes qui pourraient troubler notre mode de vie, si nous les dénonçons, voilà 

des crimes modernes ! 

L'histoire de Joseph nous renvoie à nous-mêmes, à notre temps d'aujourd'hui... Elle 

nous interpelle sur notre façon de vivre, dans notre famille, dans la société et dans 

l'Église. N'est-ce pas le temps de faire un grand ménage et nous tourner vers Dieu ? 

Quand est-ce que nous nous considérerons tous comme des frères et des sœurs de la 

même famille humaine ? 


